
En sólo 24 horas, 47 personas fueron detenidas en Hualpén y San Pedro 
de la Paz. Autoridades llamaron a cumplir con las restricciones.

CIUDAD PÁG. 5

Número de detenidos por vulnerar 
cordón sanitario se multiplicó por 5

Empresarios de Bío Bío donaron túneles 
de sanitización para combatir el Covid-19

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La comunidad de Cañete se beneficiará de los tres equipamientos 
entregados. Se espera que el gesto sea replicado en otras comunas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Así lo afirma un estudio realizado 
por investigadores de Ingeniería 
Eléctrica de la Universidad de 
Concepción. El teletrabajo  
explicaría el aumento del  
consumo en la tarifa residencial.

Cuentas de energía 
eléctrica subirán un 
10% en promedio 
por el teletrabajo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Conozca el power trío 
penquista que apostó  
al rock alternativo y 
emerge en la escena local 
Rémora destaca por su sonido energético  
y potente sobre el escenario, un sello dife-
renciador que han cultivado desde hace 
casi cinco años y que dentro de este 2020 
espera lanzar su primer EP profesional.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

Educadores proponen cambios 
para recuperar el año escolar

SEGÚN LOS ESPECIALISTAS, LA SUSPENSIÓN DE CLASES EXIGIRÁ MODIFICACIONES

Desde el Colegio de Profesores, 
el secretario general, Aníbal 
Navarrete, afirmó que la vuelta a 
clases debe incluir una discusión 

del currículum. Más enfático, Juan 
Pablo Salinas, secretario académi-
co de la carrera de Psicología de 
la Universidad Andrés Bello sen-

tenció: “Creer que el proceso 
escolar puede seguir adelante 
por el sólo hecho de tener una 
plataforma, enviando guías o 

material es suficiente, es caer en 
un profundo error, que traerá 
graves consecuencias en los 
aprendizajes”. Por su parte, 

Aladino Araneda, profesor de 
Filosofía y doctor en Educación, 
es más crítico: “El año escolar 
está perdido”.

Adaptar la malla curricular, calificar con conceptos y no con notas de 1 a 7 son parte de la receta.

CIUDAD PÁG. 8

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA DE CHILE 

Jefe de Estado estuvo en la Base Naval repitiendo la escena de febrero: evitó aglomeraciones y el contac-
to con la prensa. Parlamentarios de la oposición fueron críticos al formato de la visita.

La reservada visita del Presidente a la Región

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: SOLIDARIDAD QUE CONTAGIA

Sábado 11 de abril de 2020, Región del Bío Bío, N°4322, año XII
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SERGIO SEPÚLVEDA SEPÚLVEDA 
Integrante del Programa de Estudios Europeos.

En estos días de aislamiento, 
un alumno del colegio me escribió 
que “estaba apestado”, le pregun-
té si tenía peste, “No profe, estoy 
aburrido” respondió. Yo le dije que 
eso era nada, porque la historia ha 
mostrado que los apestados han 
sido otros que les toco vivir verda-
deras mortandades. El niño dijo: 
“¿En serio Profe?, fíjese que no lo 
había pensado, pero ¿puede dar-
me un ejemplo?”. 

Para responder esa inquietud, 
la historia permite recordar no 
sólo “fechas y oprimidos”, tam-
bién diversos acontecimientos de 

niense. Esto permitió que frente a 
la sabiduría, surgieran aquellos 
que apelaban a los más bajos ins-
tintos. En efecto, surgió el dema-
gogo, tal como Cleón o el peor 
que fue Alcibíades y sirvió a los es-
partanos; finalizando con los 
“Treinta tiranos”. 

Hoy, el Covid-19 no ha causado 
gran mortandad en nuestra pa-
tria, pero si un efecto económico 
y social; que en parte fue origina-
do con los sucesos violentos de 
octubre y para evitar que termine-
mos como los atenienses que en 
los momentos difíciles renegaron 
de Pericles, nosotros debemos te-
ner la lucidez de defender las vir-
tudes y logros de nuestro sistema 
político, si no, nuevamente resuci-
taran los Cleón o los Alcibíades, 
que con malas decisiones o ven-
diéndose al enemigo nos llevaran 
a la ruina. Para evitar esto, debe-
mos curarnos de la peste de la vio-
lencia política que apoyan algu-
nos, la irresponsabilidad, la de-
magogia y el relativismo moral 
que brota y nos está llevando a un 
paso de acabar como los atenien-
ses, apestados y no precisamente 
como el alumno.

los cuales podemos sacar leccio-
nes y me remontaré a uno que 
provocó la ruina de un polo de de-
sarrollo de su tiempo: la Peste de 
Atenas el 429 a.C. 

Atenas fue una polis cuyo lega-
do fue el sistema democrático; sin 
embargo, para ello debió sortear 
diversas formas de gobierno, des-
de monarquías y tiranías; e inclu-
so las Guerras Médicas contra los 
persas. Estos acontecimientos en 
el largo plazo fueron dotando a 
Atenas de un prestigio, el cual per-
mitió que fuese el faro del mundo 
griego en el siglo V a.C., con una ri-
queza y poderío militar sustenta-
da en la Liga de Delos. 

La rivalidad con Esparta provo-
có la Guerra del Peloponeso el 
año 431 a.C. y con ello, el declive 
ateniense, pero sumando otro 
factor: La Peste (posiblemente la 
fiebre tifoidea), traída por los bar-
cos que llegaban al puerto de El 
Pireo, hizo mucho más estragos 
que la guerra misma dentro de 
los muros que protegían a Atenas. 
No sólo hubo muertos, también 
hubo crisis moral y de las elites. La 
peste se llevo al otro mundo a Pe-
ricles y, con ello, el esplendor ate-

Hoy, el Covid-19 
no ha causado  
gran mortandad  
en nuestra patria, 
pero si un efecto 
económico y social.

De Pestes y “Apestados”
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MANUEL BARRÍA PAREDES 
Vicedecano Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales 
Universidad de Concepción 

En nombre de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas y Sociales de la Univer-
sidad de Concepción, y en particular 
como su ex alumno, estoy tremenda-
mente agradecido de la oportunidad 
que se me brinda, para dar algunas 
palabras de despedida al profesor de 
Derecho Procesal de nuestra Facul-
tad, don Alejandro Abuter Campos. 

El cariño, respeto y admiración por 
don Alejandro, se manifiesta en dife-
rentes aspectos de su vida universita-
ria, especialmente por su estrecha 
vinculación con nuestra Institución, 
pero particularmente en su cercana 
relación con sus alumnos. 

En lo institucional ejerció el cargo 
de prosecretario general de la Uni-
versidad, durante la rectoría de su in-
separable amigo, don Augusto Parra 
Muñoz. En esas funciones destacó 
fundamentalmente por la fundación 
del Club Deportivo de la Universidad 
de Concepción, que grandes satisfac-
ciones nos ha dado recientemente en 
sus diferentes ramas, haciéndonos 
conocidos en diversas partes de Lati-

dro Abuter consistirá fundamental-
mente en comprometernos a querer 
y cuidar a nuestra Institución, espe-
cialmente en estos complejos mo-
mentos, porque sólo de esa manera 
formaremos a estudiantes orgullosos 
y comprometidos con su alma mater, 
con una identidad única, con con-
ciencia social, lo que nos permitirá 
practicar la tolerancia y el desarrollo 
libre del espíritu.

noamérica y el mundo. 
Dentro de nuestra Facultad fue uno 

de los precursores de los cursos de 
formación y perfeccionamiento para 
la inserción de diversos profesionales 
en la reforma procesal penal, a partir 
del año 1998. De la misma manera, 
como Director del Departamento de 
Derecho Procesal, creó el Centro de Li-
tigación, que permitió que docentes y 
estudiantes se perfeccionen en esta 
disciplina jurídica, complementando 
la formación teórica que reciben los 
abogados.  

Pero lo más importante y admirable 
del profesor Abuter, se manifestó en su 
vinculación y relación con sus alum-
nos. Somos decenas de generaciones 
de egresados de la Universidad de 
Concepción quienes hoy le brinda-
mos el homenaje que se merece, por 
habernos entregado valores como el 
compañerismo, la solidaridad, la com-
prensión y el amor incondicional a 
nuestra Universidad, así como el res-
peto mutuo entre compañeros, profe-
sores y funcionarios universitarios. 

Hemos recordado en estos días los 
encuentros de exalumnos que organi-
zó en diversas épocas, protagonizan-
do unos de los hitos más importantes 
en la historia de nuestra Facultad, 
como fue el encuentro de más de mil 
egresados, en la conmemoración de 
los 150 años de la Carrera de Derecho 
de la Universidad de Concepción, el 
año 2015. 

El legado que nos deja don Alejan-

El profesor Alejandro 
Abuter Campos

El Gobierno informó este vier-
nes que, previo al cordón sanita-
rio decretado en diferentes pun-
tos del país, fueron decenas de 
miles lo vehículos que salieron 
de sus respectivas regiones de re-
sidencia. 

Por ejemplo, en el caso de la 
Región Metropolitana, la cifra al-
canzó la de 41 mil particulares, 
siendo necesario solicitar el retor-
no a 261 de los casos. 

Si bien desde el Ejecutivo des-
tacaron la reducción del núme-
ro de vehículos que decidieron 
trasladarse durante Semana 
Santa, en redes sociales hubo 
críticas en contra de los con-
ductores, que pese a la instruc-
ción de mantener la cuarentena 
optaron por viajar. 
 
@Ortizconce: 
“Este año conmemoramos #Se-
manaSanta de una forma muy 
distinta a lo que estábamos acos-
tumbrados, pero en el mismo es-
píritu reflexivo quiero hacer un 
llamado a toda la familia #Pen-
quista para ser RESPONSA-
BLES, EMPÁTICOS Y SOLIDA-
RIOS. Vecin@s NO salgamos de 
#Concepción”. 
 
@ConyIReyes: 
“Para aquellos que #NoEntendie-
ronNada, falleció una mujer de 
21 en Romeral por #CO-
VID19Chile, mañana saldrá en el 
conteo. No sé si tenía otra enfer-
medad de “base”, pero lo impor-
tante es que murió una persona y 
que este virus no discrimina”. 
 
@Alegriagonzaa: 
“Cordón sanitario para el gran 
#Concepción hasta el domingo 
12 de abril 22:00 h #NoEntendie-
ronNada”. 
 
@Berparizot: 
“La culpa no es del gobierno, es 
de una sociedad que reclama de-
rechos, pero no asume sus debe-
res. Este es el Chile que se ha 
construido los últimos 15 años, 
sólo derechos y más derechos 
con plata y esfuerzo ajeno, pero 
cumplir deberes ni por si acaso 
#NoEntendieronNada”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El último domingo finalizó la reciente edición de 
la Teletón, pese a las condiciones especiales del 
país debido a la pandemia de Covid-19. Las do-
naciones se hicieron a través de las plataformas 

digitales de los bancos y si bien la meta económica “no 
es la prioridad”, se anunció antes de iniciar la jornada, 
tras dos largas noches con grandes artistas e historias, 
se terminó con un cómputo final sorprendente de 34.7 
mil millones de pesos, superando el de la última versión 
del 2018, que recaudó $32.8 mil millones. 

El inesperado resultado es una entre tantas muestras 
de solidaridad que ocurren todos los días en medio de 
esta crisis sanitaria. En Santa Juana, una agrupación de 
mujeres voluntarias trabaja arduamente para confeccio-
nar un total de 380 mil mascarillas. El municipio entre-
gó los materiales y las mujeres trabajan desde sus casas 
o en un taller dispuesto para ese fin. Donan su tiempo y 
su trabajo, y así han fabricado más de tres mil mascari-
llas, cumpliendo con las normas sanitarias y dentro de 
los protocolos de sanidad. El resultado de ese trabajo es 
distribuido a la comunidad, en los barrios de la comu-
na, a entidades bancarias y locomoción colectiva. 

También instituciones, empresas y personas han sido 
solidarios. La Universidad de Concepción aportó con una 
valiosa ayuda a los diferentes hospitales de la zona a tra-
vés de la Facultad de Odontología. Centenas de cajas de 

Solidaridad que contagia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alejandro Abuter Campos 
  
Señora Directora: 

Un poeta una vez dijo: “Hay 
personas que marcan, te lo pro-
meto. Las he visto. Se encuen-
tran escondidas por todos los 
rincones del planeta, disfraza-
das de normales. Disimulando 
su especialidad, procuran com-
portarse como las demás, por 
eso a veces es tan difícil de en-
contrarlas; pero cuando las des-
cubres ya no hay marcha atrás. 
No puedes deshacerte de su re-
cuerdo, y si las cruzaste en tu 
vida, será para siempre”. 

Haciéndome de esas palabras, 
creo son muchos los abogados en 
Chile y extranjero (en especial 
Concepción), que sienten cons-
ternación tras la partida de tan 
grande profesor y persona, don 
Alejandro Abuter Campos. Ilus-
tre profesor de Derecho Procesal, 
pertenece, sin duda, a aquella se-
lecta categoría de maestros que, 
junto con ser recordados como 
docentes, marcan por su influen-
cia en la formación de generacio-
nes. Don Alejandro fue un hom-
bre particular y especial, de cali-
dad humana, pero de temple y 
carácter; docente de poca pluma, 

pero de mucha influencia prácti-
ca, amante del fútbol y fundador 
del Club Deportivo Universidad 
de Concepción. Para muchos co-
menzó como una pesadilla, se 
volvió un maestro y terminó 
como una amistad perpetua. Así, 
seguramente, lo relatarán más de 
50 generaciones de abogados que 
le tuvieron como profesor, otros 
tantos funcionarios que lo tuvie-
ron como juez de policía local, 
cientos de amantes del fútbol y 
basquetbol en su rol como diri-
gente, y cientos de personas que 
le conocieron. Su legado como 
abogado lo reflejan su herencia 
familiar, una red de connotados 
juristas, notarios y profesionales 
del derecho. Difícil olvidar cuan-
do un presidente de la Corte Su-
prema que visitó la Facultad de 
Derecho de la UdeC, Hugo Dol-
mestch (exalumno de la universi-
dad) al verlo acercarse, emitió tan 
precisas palabras: Mi profesor. 

Creo ser uno de muchos a 
quien su partida hoy causa do-
lor. Alejandro Abuter se ha des-
pedido a los 81 años de este 
mundo. A su memoria estas pa-
labras. Como dijo el evangelista, 
“Bienaventurados... Descansa-
rán de sus trabajos, porque sus 

obras con ellos siguen”. 
 

Daniel Alexis Canteros, abogado 
 
Crisis de autoridad  

 
Señora Directora: 

Chile vivió más de 5 meses –des-
de el 18 de octubre de 2019– de de-
sobediencia civil; de protestas y 
marchas con o sin autorización de 
la gobernación respectiva; de ata-
ques verbales, virtuales y físicos a 
las Fuerzas Armadas y de Orden; 
de disputas entre los Poderes del 
Estado; de congresistas desautori-
zando al gobierno y viceversa; de 
destrucción de bienes públicos y 
privados; de políticos justificando 
la violencia de la “primera línea”; de 
congresistas promoviendo indica-
ciones y proyectos de ley flagrante-
mente inconstitucionales. 

Es decir, Chile vivió –y vive– una 
crisis de autoridad política, social, 
empresarial y moral. 

Así, entonces, ¿por qué nos sor-
prendemos que, ahora, la ciudada-
nía no respete el mandato de la auto-
ridad sanitaria de guardar cuarente-
na y no salir, ni de viaje ni a comprar 
pescado, en Semana Santa? 

 
Javier A. Labrín Jofré

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

guantes de distintas tallas y mascarillas quirúrgicas fue-
ron donadas al Servicio de Salud de Concepción. 

Diversos emprendedores jóvenes, bajo las etiquetas 
#Protoworkers, #Desapp, #hibring, #DoingFuture, #Car-
diaHealth, #Wedo, #Zona3dmakers y #Cicla3d, entre 
otras, se sumaran a los esfuerzos de las funcionarias de 
los Centros de Salud Familiar, hospitales y universida-
des para la fabricación de elementos necesarios para la 
atención en salud. 

En Arauco, simpáticos payadores visitaron el Hogar 
de Fundación Las Rosas, entregando alegría a muchos 
que, para proteger su salud en esta crisis, no pueden re-
cibir visitas de sus familiares y amigos. Hubo acciones 
similares en hospitales, hogares de ancianos y institucio-
nes de beneficencia pública. Entre tantas cifras, noticias 
e historias relacionadas al desarrollo de esta pandemia, 
cobran importancia los actos de solidaridad para ayu-
dar a los que más necesitan. Nadie sobra. Todos los 
aportes suman.

Entre tantas cifras, noticias  

e historias relacionadas al 

desarrollo de esta pandemia, 

cobran importancia los actos  

de solidaridad. Todos los  

aportes suman.

¡
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El alcalde, Henry Campos, 
dijo que le planteó al 
ministro de Salud decretar 
cuarentena o un cordón 
sanitario en la comuna.

La petición de 
Talcahuano

Antes de emprender viaje a 
Bío Bío, el Presidente 
enfatizó en que no hay 
escasez de ventiladores.

No faltan 
ventiladores

“#MeQuedoEnCasa, principalmente, para proteger la vida. Quienes estamos en activi-
dad, también tenemos que hacer un esfuerzo, por nuestros familiares, amigos y vecinos. 

Sólo así podremos salir pronto de este virus”.

Iván Norambuena, diputado de la UDI

#MeQuedoEnCasa

Presidente visita buque Sargento Aldea 
en “gira exprés” a Talcahuano

ESTUVO ACOMPAÑADO POR MINISTROS DE SALUD, DEFENSA Y AUTORIDADES REGIONALES 

La última visita que el Presiden-
te Sebastián Piñera había realiza-
do a la zona fue el 27 de febrero, en 
el marco de la conmemoración del 
terremoto y tsunami del 2010. En 
dicha ocasión, el Jefe de Estado qui-
so evitar las aglomeraciones (las fu-
nas, en definitiva) y encabezó una 
ceremonia en medio de la Bahía 
de Concepción, arriba del buque 
Piloto Pardo. 

Ayer, en un contexto completa-
mente diferente, la escena se repitió. 
El Presidente Piñera anunció visita 
a la Región y, nuevamente, llegó en 
helicóptero a la Base Naval de Talca-
huano, pero en esta oportunidad 
acompañado por los ministros de 
Salud, Jaime Mañalich, y de Defensa, 
Alberto Espina; sin la tradicional 
prensa capitalina que lo acompaña; 
y con el único objetivo (al menos ofi-
cial) de visitar el buque Sargento Al-
dea, anclado en la comuna puerto. 

Como ya lo han explicado las au-
toridades regionales, entre ellas el 
Jefe de Defensa Nacional en el Bío 
Bío, contralmirante Carlos Huber, 
la nave será utilizada para atender a 
pacientes “comunes” de distintos 
hospitales de la Región, en caso que 
dichos establecimientos requieran 
de más espacio para atender a per-
sonas con Covid-19. 

A través de la página web de la Pre-
sidencia se informó, además, que la 
nave cuenta con “24 camillas, una clí-
nica dental, salas de rayos X, labora-
torio y una sala de tratamiento para 
quemados” y se “habilitarán 21 camas 
de cuidados básicos y 2 pabellones 
quirúrgicos para absorber cirugía me-
nor ambulatoria, enfocada en inter-
venciones traumatológicas menores”. 

 
No mucho más. 

Por lo anterior, el paso de la máxi-
ma autoridad del país generó críti-
cas, sobre todo, entre parlamenta-
rios de la oposición. “Si el Presiden-
te Piñera va a venir a la Región sólo 

Paso del Jefe de Estado generó críticas de parlamentarios de la oposición. “Distraer tantos recursos en 
una visita clandestina, no me parece”, dijo el diputado Gastón Saavedra (PS).

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA DE CHILE 

a tomarse fotos encerrado en la Base 
Naval, sin siquiera darle la posibili-
dad a la prensa de que le haga pre-
guntas, es mejor que se quede en su 
casa y dé el ejemplo. Necesitamos 
que responda por los ventiladores 
mecánicos que anunció y que no 
existen, por qué se está subestiman-
do la cantidad de contagios y por qué 
se niega a decretar una cuarentena 
total en el país, porque con las me-

didas actuales el virus se sigue pro-
pagando”, dijo el diputado del PEV, 
Félix González. 

El diputado socialista, Gastón Sa-
avedra, puso énfasis en el gasto fis-
cal. “Distraer tantos recursos en una 
visita clandestina, no me parece”, 
sostuvo. 

Saavedra agregó que si el objetivo 
era ver el buque Sargento Aldea bas-
taba con que viniera el ministro de 

Salud o el subsecretario de Redes 
Asistenciales. En su opinión, en su 
paso por Bío Bío, el Presidente Piñe-
ra debió dar respuestas a las inquie-
tudes de las comunas para que se de-
clare cuarentena o dar luces sobre la 
entrega de recursos para seguir 
afrontando la emergencia. 

 
Cuarentena y recursos 

En la Base Naval estuvieron algu-
nas autoridades regionales, como el 
intendente Sergio Giacaman y el ac-
tual alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, quien ha sido crítico de la 
gestión de la autoridad regional. El 
jefe comunal, aprovechó la instancia 
para realizar algunas peticiones. 
“Planteé al ministro de Salud la ne-
cesidad de implementar una cua-
rentena, o bien, un cordón sanitario 
en Talcahuano para evitar un au-
mento sostenido de contagiados por 
Covid-19 (...). Planteamos también la 
necesidad de recursos para la salud 
municipal”, dijo. 

“Yo espero que su gobierno lo es-
cuche, ya que no es escuchado por el 
intendente”, dijo el diputado Saave-
dra, al referirse a la petición del alcal-
de Campos.

EL PRESIDENTE 
estuvo en la Base Naval 
repitiendo la escena de 
a fines de febrero de 
este año.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de Covid-19 tiene la comuna 
de Hualpén, con mayor 
contagios a nivel regional, 
los que alcanzan 474.

casos
88

“#MeQuedoEnCasa para que nos cuidemos y aprovechemos de cultivar la corresponsa-
bilidad y el reencuentro al interior de nuestros hogares, utilizando este tiempo para fortale-

cer nuestras familias”.

Lissette Wackerling, directora regional SernamEG

#MeQuedoEnCasa

CIFRA SE QUINTUPLICÓ EN 24 HORAS

 Cifras no muy positivas entrega-
ron las autoridades regionales en su 
tradicional balance de emergencia. 
Ello, pues en un día se quintuplica-
ron las personas detenidas por vul-
nerar las cuarentenas decretadas 
en San Pedro de Paz y Hualpén. 

Al parecer, las denuncias inter-
puestas en contra de tres personas 
ante Carabineros, el reforzamiento 
de las barreras perimetrales o la 
construcción de zanjas en algunas 
áreas verdes de Hualpén, no ha sido 
impedimento para que algunos ve-
cinos desechen las medidas decre-
tadas por la autoridad sanitaria. 

El miércoles fueron nueve las per-
sonas detenidas, mientras el jueves 
la cifra aumentó a 24 en San Pedro 
de la Paz y 23 en Hualpén. 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, dijo que puede existir un 
relajo por parte de las personas, 
pues “al ver que la cifras regionales 
y nacionales no son tan severas 
como en otros países. Pero el llama-
do que hacemos es que no podemos 
bajar la guardia, no podemos violar 
las restricciones existentes. Debe-
mos seguir cumpliendo las medidas 
preventivas y sanitarias. Es la única 
forma de que no lamentemos más 
fallecidos”. 

Parodi agregó que los anteceden-
tes de estas personas serán deriva-
dos a la Fiscalía para que se inicie 
una investigación. 

 
Balance de cordones 

Más de 38 mil vehículos han cru-
zado por los cordones sanitarios 
implementados en el Gran Concep-
ción desde la tarde del jueves. 

Recordemos que con motivo de 
Semana Santa, se estableció un pe-
rímetro que rodea el Gran Concep-
ción con la idea de frenar la salida 
de personas hacia segundas vivien-
das. Estos controles se suman a los 
ya establecidos en las comunas de 
San Pedro de la Paz y Hualpén. 

En el desglose, en el nuevo perí-
metro se controlaron 8 mil 134 vehí-
culos y, del total, 1.266 fueron de-
vueltos a sus destinos por no contar 
con los respectivos salvoconducto. 

Aumentan los detenidos por 
vulnerar medidas especiales

En San Pedro de la Paz y Hualpén 
fueron fiscalizados 31 mil 784 vehí-
culos y 624 de ellos no contaban 
con la autorización. 

Desde la seremi de Salud conta-
ron, además, que si bien no se han 
detectado casos de personas con 
Covid-19 en los cordones sanita-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

47 personas fueron detenidas en las últimas horas en Hualpén y San Pedro de la 
Paz. Autoridad regional insistió en llamado a cumplir con las restricciones.

rios antes mencionados, sí se re-
portó un caso sospechoso en la Au-
topista del Itata. 

Respecto al transporte público, el 
seremi de la cartera, Jaime Aravena, 
indicó que este funciona sin mayo-
res restricciones dentro de las co-
munas del cordón sanitario, a ex-
cepción de Hualpén, donde hay des-
víos. “Dentro del cordón provincial 
hay transporte público, el Biotrén si-
gue operando el fin de semana en 
dos horarios, uno en la mañana y 
otro en la tarde desde Talcahuano 
a Chiguayante y viceversa”. 

En tanto, el terminal de Buses 
Collao cuenta sólo con servicios de 
la empresa Pullman Tur.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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LOS VEHÍCULOS son impedidos 
de circular sin salvoconducto, pero 

no se les infracciona.

cruzaron por uno de los 13 
controles establecidos en el 
cordón sanitario del Gran 
Concepción.

mil vehículos
38

 Chiguayante se suma a 
petición de cuarentena

De acuerdo al último balance 
de las autoridades, la Región tie-
ne 474 casos de Covid-19, con 
cuatro comunas que superan 
los cuatro casos por diez mil ha-
bitantes: Hualpén (88), Tomé 
(32), San Pedro de la Paz (75) y 
Chiguayante (41). 

Precisamente, la última co-
muna se sumó a la solicitud de 
cuarentena preventiva. “El me-
jor antídoto para la pandemia 
del Covid-19 es la cuarentena 
total. Nuestra comuna ha visto 

aumentar a 41 el número de per-
sonas contagiadas, por lo cual 
las medidas se deben extremar”, 
dijo el alcalde Antonio Rivas. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, respondió que la medida aún 
no es necesaria. “Las medidas que 
se toman son consensuadas con el 
nivel central y por el minuto no 
amerita cuarentena. Hay otros 
factores que influyen, como el 
nexo epidemiológico, que está 
bien determinado y sí estamos es-
cuchando a los alcaldes”, remató.
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“#MeQuedoEnCasa y de aquí sigo trabajando, porque la consciencia social debe ir de la 
mano con el actuar y desde mi concepción de clase: lo colectivo siempre estará sobre lo indi-

vidual. Por lo tanto, la conclusión es: ¡Fortalecer la salud pública!”.

Tania Concha, consejera regional

#MeQuedoEnCasa

30
personas, la mayoría adultos 
mayores, fueron afectadas y 
permanecen en casas de 
familiares.

EQUIPO MUNICIPAL EVALÚA DAÑOS

El tsunami de 2010 azotó con fuer-
za a la población Facundo Díaz de 
Penco, los vecinos lograron levantar-
se y recuperar sus viviendas, pero aho-
ra se ven enfrentados a una nueva tra-
gedia, un incendio que arrasó con 
ocho casas del barrio patrimonial, 
creado por la empresa Fanaloza para 
sus trabajadores y que fue inaugura-

Recuperarán casas patrimoniales 
afectadas por incendio en Penco
El lunes, los vecinos conocerán propuesta del plan de reconstrucción. Se inició 
campaña para reunir recursos que cubran parte de las faenas.

do en 1942 por el Presidente Gabriel 
González Videla. 

Un equipo de 12 funcionarios está 
acargo de la limpieza de las viviendas 
y otro para evaluar los daños y diseñar 
un plan de reconstrucción que el lunes 
conocerán los vecinos. El alcalde de 
Penco, Víctor Hugo Figueroa, dijo que 
la idea es que las viviendas recuperen 
su estética original, tarea que será lle-
vada adelante por el municipio y la Se-
remi de Vivienda, a través del área de 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE PENCO

protección familiar, para hacer un fon-
do que lo sustente. 

Arquitectos del municipio revisa-
ron las viviendas de hormigón y con-
firmaron que no existen daños estruc-
turales. Se debe cambiar techos, puer-
tas, ventanas y fachadas. Aún no se 
tiene claro el monto que implicará la 
tarea ni el plazo, pero, según dijo el al-
calde, lo primero es techarlas antes de 
que llueva. 

“Si las familias aceptan la propues-
ta arquitectónica, con esa alternativa 
iremos al Serviu”, dijo y comentó que 
se analiza cambiar la madera por me-
talcom y la teja asfáltica por zinc en 
forma de ella. 

Tomando en cuenta que, muchas 
veces, con los subsidios aportados por 
el Gobierno no se cubre totalmente las 
faenas y que el municipio tampoco 
tiene grandes recursos, se está reali-
zando una campaña para aportar a la 
cuenta de ahorro 53160995862 de Ban-
co Estado de la Junta de Vecinos Nº 4 
Pedro de Valdivia, Rut: 65.032.527-3. 

El siniestro, que convocó a Bom-
beros de Penco, Tomé, Talcahuano y 
Concepción, tuvo una rápida propa-
gación debido a la limitada presión de 
los grifos, y a que las cañerías del sec-
tor, de poco diámetro, que colapsan 
ante las labores, según explicó el co-
mandante de Bomberos de Concep-
ción, José Pedreros.

En Laja, Los Álamos y Talcamá-
vida, la seremi de Educación inició 
el proceso de distribución de cua-
dernillos de trabajo impresos a 323 
establecimiento educacionales de 
la Región y que beneficiará a cerca 
de 30 mil alumnos de primero a 
cuarto básico. 

La iniciativa que busca apoyar a 
los niños y niñas que se educan en 

Educación inició entrega de material de 
apoyo para alumnos de enseñanza básica

“Es necesario darle continuidad 
al proceso de aprendizaje de los 
alumnos en sus hogares y para eso 
es esta medida”, dijo el seremi Fer-
nando Peña. 

La provincia de Bío Bío concen-
tra un mayor número de beneficia-
dos con 11 mil 891 estudiantes, le si-
guen Concepción con 9 mil 171 y 
Arauco con 8 mil 326.

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN

EL SEREMI destacó la importante dar continuidad a la a la enseñanza de 
los pequeños.

escuelas rurales, de categoría de 
desempeño insuficiente o que se 
encuentran en zonas que tienen 
baja o nula conectividad a Internet. 
La escuela Las Ciénagas de Laja, el 
Liceo Claudio Flores de Los Ála-
mos y la Escuela Carlos Fernández 
de Talcamávida fueron los recin-
tos donde se dio el vamos a la entre-
ga de los materiales. 

Yumbel tiene un 
túnel sanitizador 
para combatir  
el Covid-19

FOTO: MUNICIPALIDAD DE YUMBEL

En plena Plaza de Armas de 
Yumbel, frente a la sucursal de 
Banco Estado, se instaló un tú-
nel sanitizador que podrá ser 
usado por los transeúntes. 

El túnel, que se logró gracias 
al aporte del museo Casa Cano 
de Rere, el municipio local y la 
colaboración de Penco, cuenta 
con una solución de agua elec-
trolizada, con ácido hipocloro-
so, que permitiría destruir par-
tículas del virus. 

La implementación del túnel, 
que se confeccionó íntegramen-
te por el municipio pencón, se 
definió debido al avance de ca-
sos de coronavirus en la Región. 
Cabe destacar que Yumbel tie-
ne cinco casos de Covid-19 con-
firmados, un número no menor 
para la población de la comuna 
santuario de 20 mil habitantes.  

En lo que va del mes, son más 
de 6 mil las personas contagia-
das en Chile y 65 víctimas fata-
les del virus, que afecta con ma-
yor agresividad a los adultos 
mayores, grupo que en Yumbel 
representan cerca del 14% de la 
población total.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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LAS LLAMAS avanzaron 
con fuerza debido a una 
baja presión de los grifos. 
Arquitectos del 
municipio evaluaron 
estado de las estructuras.
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“#MeQuedoEnCasa porque tengo hijos y nietos. Además, porque creo en la vida y en el 
futuro. Llamo a mis vecinos a ser solidarios y a quedarse en casa. Gracias”.

Gabriel Reyes, dirigente de DD.HH.

#MeQuedoEnCasa

EL FUNCIONARIO policial fue trasladado 
de Cañete a Talcahuano en helicóptero.

En estado grave permanece un 
funcionario de Fuerzas Especia-
les de Carabineros que fue balea-
do en la espalda en Cañete, provin-
cia de Arauco. 

El hecho, se registró la noche del 
jueves en el sector Cruce Colo 
Colo-Huentelolén de la mencio-
nada comuna, cuando el cabo se-
gundo Patrick Rivas, de 28 años, re-
cibió tres impactos balísticos en la 
zona lumbar, los que impactaron 
en el abdomen. 

Producto de las heridas, el fun-

En estado grave 
se encuentra 
carabinero 
baleado en 
Cañete

cionario policial tuvo que ser tras-
ladado vía aérea desde Cañete has-
ta el Hospital Naval de Talcahuano, 
en donde se mantiene internado 
en estado de gravedad. 

La seremi de Gobierno, Frances-
ca Parodi, comentó que existe un 
aumento de dotación de Fuerzas 

Especiales en la zona y que “se es-
tán haciendo todos los trabajos y 
coordinaciones de las fuerzas y si 
hay que desplegarlas en la zona se 
va a realizar”. 

La vocera del Gobierno Regional 
adelantó que se van a presentar 
querellas por este hecho.

FOTO: CARABINEROS DE CHILE

Ferias libres: Seremi de Salud  
cursó cinco sumarios a municipios

“Tenemos cinco municipios 
con sumarios sanitarios: Coronel, 
Concepción, Talcahuano, Hual-
pén y San Pedro de la Paz. No se 
han hecho las indicaciones para 
el control de aglomeración en las 
ferias y no hemos tenido respues-
ta de aquello, por tanto, tenemos 
prohibición de funcionamiento 
momentáneo”, dijo ayer el seremi 
de Salud, Héctor Muñoz, respec-
to al funcionamiento de las ferias 
libres en algunas comunas de la 
provincia. 

En entrevista con radio Bío Bío, 
la autoridad sanitaria de la Re-
gión contó que el 31 de marzo se 
presentó una resolución que en-
tregaba una serie de recomenda-
ciones, tanto a los municipios 
como a los feriantes, pero mu-

chos de ellos no se han cumplido. 
En ese sentido, Muñoz dijo que sin 
la ayuda de ambas partes, se co-
rre el peligro de tener un brote en 
cualquier momento.
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“Pedimos a los vecinos seguir todas recomendaciones que se han hecho, lavarse las 
manos y usar alcohol gel para poder cortar el contagio; quedarse en la casa, que es lo más 

importante, no salir para cortar la cadena de contagios y protegernos entre todos”.

Israel Hinojosa, junta de vecinos Agüita de la Perdiz

#MeQuedoEnCasa

de abril
27

Suspensión de clases 
implicará modificar 
currículum escolar

ASEGURAN ESPECIALISTAS EN EDUCACIÓN

Las cuestionadas vacaciones de 
invierno parten el lunes y se ex-
tienden hasta el 24 de abril, así lo 
confirmó el ministro de Educación, 
Raúl Figueroa, dejando claro que la 
medida se adoptó producto del 
avance del Covid-19 y que busca 
que las horas de clases presencia-
les sean la mayor cantidad posible 
durante el año escolar, de tal ma-
nera, que las definiciones sanita-
rias, no perjudiquen el aprendiza-
je de los alumnos. 

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña, explicó que tras las vaca-
ciones de invierno continúan las 
clases del primer semestre, online 
o presenciales, según determine la 
autoridad sanitaria. 

La fecha en que terminará la 
primera fase académica no está 
clara, dependerá de lo que suce-
da con las clases presenciales, 
dijo Peña y agregó que en los pró-
ximos días el Ministerio clarifi-
cará su postura con respecto a 
una suspensión de clases más allá 
del 24 de abril, día en que finali-
zan las vacaciones de invierno. 

Debido a que el actual no es un 
año escolar normal, la Seremi ins-
truyó a los sostenedores para pri-
vilegiar evaluaciones formativas, 
no sumativas, con conceptos 
como: logrado o no logrado, y ac-
tividades que sirvan de base para 
el aprendizaje y así poder calcu-
lar el avance curricular que hubo 
en aislamiento. 

Las notas, tal como se conocen, 
es decir, de 1 a 7, sólo se retomarán 
con las clases presenciales que in-
cluirán un plan, aún en desarrollo, 
con apoyo psicosocial para conte-
ner y sanar realidades familiares 
que alteran al alumno o su entor-
no, soporte que para el psicólogo 
del Hospital de Día MirAndes, Ni-
colás Obreque, es vital, ya que los 
estudiantes no tienen clases regu-
lares desde el estallido social, están 
desconcentrados y, sobre todo, es-
tarán ansiosos e irritables después 
de un encierro prolongado. 

Desde el Colegio de Profesores, 
el secretario general, Aníbal Nava-
rrete, afirmó que el gremio está 
realizando teletrabajo, enviando 
material y tratando de continuar, 
pero en ningún caso avanzar. “Se 
ha logrado hacer parte del traba-
jo y que los alumnos hagan una 
que otra actividad, pero en el con-
texto que estamos no se puede 
hacer avances curriculares y me-
nos calificar a los alumnos, sería 
antiético, porque no es una situa-
ción normal”, dijo. 

Agregó que en el aspecto curricu-

Privilegiar objetivos básicos del aprendizaje, calificar con 
conceptos formativos y sólo retomar las notas de 1 a 7 con 
las clases presenciales son claves, aunque para algunos 
docentes el año está perdido.

sicos, debido a la sensibilidad de los 
procesos formativos, como el lec-
to-escritor, requerirá del involu-
cramiento del colegio y la familia 
para remediarlo. 

“El año escolar está perdido”, 
aseguró Aladino Araneda, profe-
sor de Filosofía y doctor en Educa-
ción. Su opinión se sustenta en 
que los contenidos de los progra-
mas de estudios son progresivos, 
“eso significa que lo que no se 
aprendió en el primer semestre, 
van a tener que dejarlo para el se-
gundo y la de este último para el si-
guiente. Los profesores van a tener 
que adaptar el programa para el 
tiempo que quede de clases pre-
senciales, seleccionar los conte-
nidos y objetivos más relevantes”. 

Araneda, académico de la Fa-
cultad de Educación de la Univer-
sidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), recomendó 
que los profesores olviden las 
pruebas como tal, soliciten tra-
bajos, evaluarlos como rúbrica y 
que usando la contingencia pue-
dan aportar a los alumnos. 

Recordó que los alumnos ya ex-
perimentaron un vacío de conoci-
mientos durante el estallido social, 
que se verá reflejado en el Simce, 
que este año debería ser una prue-
ba que mida cuánto menos apren-
dieron los alumnos. “A priori, uno 
sabe que será malo, porque no se 
pasaron todas las materias”, dijo. 

El cambio del currículum debe 
incluir aspectos sociales, preocu-
pándose del niño, especialmente, 
en el salto que dan entre kínder y 
primero básico, donde cambian 
de golpe las estructuras, mirar a 
los niños como personas, no sólo 
como alumnos y sujetos cogniti-
vos. “Por eso, el momento más fe-
liz que tienen los niños es el recreo. 
Estamos en el siglo 21, necesita-
mos cambio en el sistema, que las 
escuela les haga vivir, no compe-
tir por notas y por cursos. Es el cu-
rrículum que se debe adaptar al 
niño, no al revés”, enfatizó.

lar, la vuelta a clases debe incluir 
una discusión del currículum, pues 
el actual no los prepara para una 
circunstancia como la vivida y ana-
lizar los objetivos de la educación, 
así como mejorar las instalaciones 
para que exista espacio de un me-
tro entre cada estudiante, recomen-
dado por la autoridad sanitaria. 

 
Año perdido 

Más crítico del proceso fue Juan 
Pablo Salinas, secretario académi-
co de la carrera de Psicología de la 

Universidad Andrés Bello (Unab), 
quien sentenció que “creer que el 
proceso escolar puede seguir ade-
lante por el sólo hecho de tener 
una plataforma, enviando guías o 
material es suficiente, es caer en un 
profundo error, que traerá graves 
consecuencias en los aprendiza-
jes en el corto, mediano y, por su-
puesto, largo plazo”. 

Precisó que el currículum se pue-
de ajustar a los objetivos básicos de 
aprendizaje, pero de todas formas 
habrá afectados, los primeros bá-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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los alumnos retomarán las 
clases, tras dos semanas de 
vacaciones de invierno que 
permitieron acomodar el 
calendario escolar.
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“Porque nosotros, las personas, somos la primera línea y debemos evitar que el virus se pro-
pague por ti, por mí y por nosotros, ese es nuestro lema porque, desde el punto de vista prác-
tico, esto lo hacemos no sólo por nuestras familias, sino que por la sociedad en general”.

Emma Chávez, directora de Innovación Ucsc

#MeQuedoEnCasa

SEGÚN ESTUDIO HECHO POR INVESTIGADORES DE INGENIERÍA ELÉCTRICA DE LA UDEC EN 1.397 CLIENTES DEL SUR DE CHILE

Un estudio realizado por investi-
gadores de Ingeniería Eléctrica de la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
detectó un alza de 10,7% en el con-
sumo de energía entre febrero y mar-
zo de este año. 

Se trata de un análisis hecho por el 
estudiante de doctorado de Ingeniería 
Eléctrica de la UdeC, Lester Marrero, 
en conjunto con el profesor Luis Gar-
cía Santander, que se basa en informa-
ción del comportamiento de 1.397 
clientes con tarifa domiciliaria BT1, 
pertenecientes a la zona sur de Chile. 

García afirma que este tipo de es-
tudio “permitirá identificar y cuanti-
ficar los aumentos en el consumo de 
energía y el cambio en la curva de de-
manda, producto del teletrabajo y 
del confinamiento de una gran par-
te de la población”. 

Para contar con mayores detalles 
acerca del análisis, García responde 
otras consultas respecto del estudio. 

 
- ¿Cuáles son los resultados más 

relevantes del análisis realizado a 
los 1.397 clientes del sur de Chile 
durante febrero y marzo? 

- De los datos recopilados, se tie-
ne que, para el mes de febrero, el 
consumo para los 1.397 clientes con 
tarifa BT1 residencial fue de 664,22 
MWh, en cambio, para el mes de 
marzo fue de 735,1 MWh, lo que im-
plica un aumento de 70,88 MWh, 
equivalente a un 10,7%. 

De los datos recopilados, se puede 
estimar el consumo promedio de un 
cliente para cada mes. Por ejemplo, 
para febrero fue de 475,46 (kWh/mes), 
en cambio, para el mes de marzo, este 
se incrementó a 525,45 (kWh/mes), lo 
que significa un aumento promedio de 
49,99 kWh, equivalente a un alza del 
10,5%, respecto al mes de febrero. 

En términos económicos, si un 
cliente pagaba normalmente 
$30.000, con los efectos del Covid-19 
(sin clases y teletrabajo) este aumen-
tó en promedio a $33.154, es decir, 
$3.154 adicionales. 

Análisis de consumos detecta alza de 
10,7% en energía entre febrero y marzo
Los resultados permiten proyectar que en los meses venideros y mientras siga la pandemia persistirán 
los aumentos. Adicionalmente, las mediciones harían posible un uso más eficiente de los consumos.

gía por una empresa distribuidora que 
tiene la concesión de dicha zona. Los 
datos que se disponen son sólo de con-
sumos de energía sin conocer a qué 
cliente pertenecen. 

- ¿Qué otros análisis permite rea-
lizar el sistema usado para la obten-
ción de los datos? 

- Los datos recopilados cuentan con 
información del consumo cada 15 mi-
nutos, por lo tanto permite obtener las 
curvas o perfiles de cómo los clientes 
consumen su energía, lo cual es rele-
vante para poder gestionar de mane-
ra eficiente el consumo, siempre y 
cuando los precios de la energía sean 

modificados en función tanto de la 
generación como de la demanda. 

El gráfico muestra, por ejemplo, la 
curva de consumo promedio de un 
grupo de clientes para el mes de febre-
ro y para el mes de marzo. Se puede ob-
servar que el consumo varía durante 
el día y que este es mayor en marzo. 

- ¿Cómo se financió el estudio? 
- El estudio nace del interés de los in-

vestigadores y la buena relación con 
distintos profesionales de las empre-
sas eléctricas, quienes facilitan, en la 
medida de lo posible, la informa-
ción para investigar y desarrollar 
nuevas propuestas a las autoridades 

para gestionar de manera eficiente 
los recursos energéticos, impactan-
do en un pago menor por los usua-
rios a través de la adecuada gestión 
y una reducción también en los cos-
tos para las empresas del sector. En-
tre otras variadas opciones de im-
pacto positivo en términos me-
dioambientales, sociales y técnicas. 
El estudio, por lo tanto, se financió 
con la excelente disposición de la 
empresa eléctrica y la dedicación de 
los investigadores de la Universidad. 

- ¿Qué proyecciones es posible 
hacer en base a la información 
obtenida de los meses de marzo y 
febrero? 

- Claramente que los consumos en 
los meses venideros y mientras siga-
mos con la pandemia se verán incre-
mentados. La medida de la autoridad 
de dejar sin efecto el límite de invier-
no para los clientes residenciales, por 
lo menos en los meses de abril y mayo, 
es un acierto. Pienso, sin embargo, que 
debiera considerarse extenderlo para 
todo el periodo de invierno de este 
año 2020, de manera de ayudar a redu-
cir el pago de los hogares chilenos por 
concepto de energía eléctrica.

FOTO: AGENCIA UNO
Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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“Permite ratificar 
cuantitativamente que el 
consumo de energía para los 
clientes residenciales aumentó 
por efecto del Covid-19”.

“Los datos corresponden a 
clientes con tarifa residencial 
BT1, que cuentan con equipos de 
medición inteligente”.

“Permite obtener las curvas o 
perfiles de cómo los clientes 
consumen su energía, lo cual es 
relevante para poder gestionar 
de manera eficiente el 
consumo”.

FRASE

Luis García Santander, académico Ingeniería 
Eléctrica Universidad de Concepción.

- ¿Qué utilidad presta la informa-
ción del análisis de los consumos 
de 1.397 clientes? 

- Permite ratificar cuantitativa-
mente que el consumo de energía 
para los clientes residenciales au-
mentó por efecto del Covid-19. En 
este caso, a un 10,5% equivalentes a 
49,99 kWh en el mes. 

- ¿Qué mecanismos se usaron 
para obtener los datos? 

- Los datos corresponden a clientes 
con tarifa residencial BT1, que cuen-
tan con equipos de medición inteli-
gente y que son abastecidos de ener-

 CURVA CONSUMO PROMEDIO DE UN GRUPO DE CLIENTES

FUENTE: UDEC. CREDITO • DIARIO CONCEPCIÓN
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Hotel Itahue y Electrocam, en colaboración de Impresiones JPG, entregaron las 
cabinas al municipio de Cañete. El alcalde, Jorge Radonich, valoró el aporte que 
beneficiará a los vecinos.

“Me quedo en casa porque comprendo que es la única manera de frenar el contagio, pero también porque es una 
forma de reencontrarnos con nosotros mismos, cuestionarnos lo que es esencial, y este puede ser un buen momen-
to para repensar las prioridades de la agenda urbanística de nuestras ciudades y repensar la arquitectura”.

David Caralt Robles, director de Arquitectura Universidad San Sebastián

#MeQuedoEnCasa

La Subsecretaría de Turismo 
y Sernatur lanzaron “Turismo 
Atiende”, un nuevo canal de co-
municación con la industria 
que, además, brinda informa-
ción relevante de la actividad 
turística y del estado de los pro-
gramas de Turismo Social. 

La herramienta también bus-
ca entregar información actua-
lizada sobre las medidas que el 
Gobierno está adoptando para 
enfrentar la pandemia en nues-

Sernatur dispone de plataforma “Turismo 
Atiende” para explicar medidas por la pandemia

mentos como estos resulta fun-
damental mantener canales de 
comunicación e información 
permanentes con todas las per-
sonas vinculadas al sector turís-
tico. Mientras que la directora 
Regional de Sernatur Bío Bío, 
Natalia Villegas, comentó que 
“inicialmente esta guía contará 
con alrededor de 30 iniciativas, 
de organismos como Corfo, Ser-
cotec, Sence, Banco Estado y Ser-
natur, entre otros. (FPS).

FOTO: AGENCIA UNO

tro país. 
La plataforma ofrece dos vías 

de contacto, el número telefó-
nico 600 600 60 66 y el correo 
electrónico turismoatien-
de@sernatur.cl ,  se brindará 
orientación y se canalizarán las 
preguntas, dudas y sugerencias 
hacia los organismos públicos 
pertinentes. 

La subsecretaria de Turismo, 
Mónica Zalaquett, destacó la ini-
ciativa, señalando que “en mo-

ESPERAN QUE EL GESTO SEA REPLICADO

Una importante donación hicie-
ron los empresarios de Cañete a la 
comunidad. Se trata de tres saniti-
zadores que serán dispuestos en 
diversos puntos de la ciudad perte-
neciente a la Provincia de Arauco. 

El gesto vino del Hotel Itahue y 
Electrocam, en colaboración de 
Impresiones JPG. 

“Nosotros desarrollamos esta 
copia de cabina sanitizadora con 
los materiales más fáciles de ha-
cer”, explicó el dueño del Hotel 
Itahue, Marcelo Fonseca. 

De acuerdo a lo informado, las 
cabinas estarán instaladas en la 
Municipalidad de Cañete, sector 
del Vergel y Hospital Kallvu Llanka. 

Fue precisamente el alcalde de la 
comuna, Jorge Radonich, quien re-
cibió el aporte que viene a comba-
tir la crisis sanitaria que afecta a to-
das las naciones del orbe. 

“Nos alegra que las empresas se 
preocupen de la comuna y aporten 
en estos momentos de crisis. Des-
de el municipio teníamos la idea de 
realizar este trabajo, pero ellos se 
nos adelantaron y les agradece-
mos por eso”, dijo la primera auto-
ridad de esta ciudad. 

 
Agradecimientos  

La comunidad valoró el apoyo 
empresarial. “Muy buena iniciativa 
de los empresarios de Cañete”, opi-
nó Ivonne Pérez. 

Otros vecinos opinaron que más 
empresarios de otras comunas po-
drían imitar este tipo de iniciativas. 

De hecho, el diseño y la materia-
lidad de los sanitizadores se hizo 
“para que la gente lo pueda replicar 
en otras comunas”, aseveró Marce-
lo Fonseca, del Hotel Itahue. 

 
¿Cómo opera? 

“Quienes hagan uso de esta ca-
bina de sanitización, deben en-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CAÑETE

trar con mascarilla, cabeza hacia 
bajo, bazos hacia arriba, girar en 
360° y limpiar la planta de los 
zapatos en el chorro de agua”, 
se detalló. 

También se dejó claro que el lí-
quido dura 24 horas en la ropa y es 
sólo una medida de prevención. 

El municipio cañetino, ade-
más, estableció horarios de ope-
ración. “Comenzará a las 10:00 
hasta las 16:00 horas. La última 
hora será exclusiva para trabaja-
dores que se dirigen a sus hoga-
res, luego de la jornada laboral 
establecida por la cuarentena 
comunal”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Empresarios del Bío Bío 
donaron tres túneles de 
sanitización ante el Covid-19

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

24 horas
es lo que dura el líquido en la ropa. EL 
municipio advirtió que se trata de una 
medida paliativa y no un remedio.
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“En tiempos difíciles nos sentimos responsables de la humanidad. Piensa, si yo me cui-
do, te cuido. Y si tú me cuidas, nos cuidamos todos. Ante el miedo, seamos solidarios. A 

pesar de todo, la vida siempre se abre camino. Si puedes, quédate en casa”.

Pablo Gaete, director Balmaceda Arte Joven Bío Bío

#MeQuedoEnCasa

Unas de las características más 
llamativas de las rémoras, dentro 
del reino animal acuático, es su ad-
herencia a otros peces u objetos de 
mayor tamaño, ya sea como un me-
dio de transporte, como también 
para nutrirse de ellos. Singularidad 
que a los integrantes de la banda 
Prisma, por allá a finales del 2015, les 
hizo eco e idóneo de poder adoptar 
y rebautizar su proyecto musical.  

“Bajo el nombre de Prisma, real-
mente, nadie estaba contento, pero 
no contábamos con que más allá de 
hacer música, era súper difícil co-
locarle un nombre a una banda. 
Entonces, surgieron muchas ideas, 
a sabiendas que estaban de moda 
los nombres largos, muy estilo ban-
da indie, pero no queríamos eso”, 
explicó Patricio Iturra, voz y guita-
rrista del grupo, el cual se comple-
ta con Alex Gómez en bajo y José 
Tapia en batería y secuencias. 

A lo que continuó señalando que 
“todas las bandas somos unas es-
pecies de ‘rémora’ dentro de este 
mundo llamado música, nos alimen-
tamos por algo que ya hicieron otros 
hace mucho y tomamos los restos 
que nos dejaron como los Beatles, 
por ejemplo, y otro sin número de 
bandas pioneras en sus estilos. La 
época en la que vivimos está marca-
da por eso, mezclas de distintas dé-
cadas musicales que influenciaron 
muy fuerte la actual situación musi-
cal, mezclando mucho lo orgánico y 
digital”. 

Planteándose como objetivo, en 
su comienzo, el hacer música con 
tintes noventeros, rescatando la 
energía y sonido de aquella dorada 
época, a Iturra le cuesta encasillar 
el estilo que en el presente cultiva 
Rémora. “Creo que es algo que 
igual es muy difícil de definir al 
menos por nosotros mismos, pero 
nos han dicho que somos un poco 
grunge, con tintes actuales, ya que 
este último tiempo hemos decidi-
do ahondar en sonidos propios de 
la época, acompañados de lo más 
característico del rock. La verdad 

es que no le podría po-
ner una etiqueta, de 
momento, dejémoslo 
en rock alternativo por 
ahora”. 

Teniendo en cuenta 
lo diverso y ecléctico 
del ambiente musical 
penquista, el vocalista 
tiene claro cuál es el 
sello diferenciador del 
grupo y que lo hace 
sobresalir dentro de 
una diversidad de propuestas mu-
sicales.  

“De diferentes, la energía en vivo. 

Al menos 
eso pla-
n e a m o s  
del princi-
pio y creo 
que se nos 
ha dado 
bien. Tene-
mos claro 
que el am-
biente en 
Concepción 
es súper indie 
pop y es difí-

cil entrar con nuestro estilo en 
aquel círculo de bandas. Y precisa-

FOTO: RÉMORA

La banda penquista destaca por su sonido energético y potente 
sobre el escenario, un sello diferenciador que han cultivado 
desde hace casi cinco años y que dentro de este 2020 espera 
lanzar su primer EP profesional.

mente, la energía y fuerza sobre el 
escenario, es lo que carece aquel es-
tilo, lo cual es natural dado su esen-
cia más soft. Lo nuestro es lo contra-
rio y es algo que cualquier genera-
ción agradece, la experiencia de ver 
a una banda que te golpea el pecho, 
mientras que otros se encargan de 
llevarte a la calma”. 

Palabras a las que completó que 
“Rémora te lleva a la fuerza y actitud. 
Bueno eso nos han dicho, que la ener-
gía sale del escenario y se contagia, 
lo mismo también cuando escuchan 
nuestras canciones en Spotify. Lo 

mismo por el mensaje, es 
directo y algo contestata-

rio, sin caer en la 
necesidad de 
apuntar, sino 
llevarte a pen-
sar hasta en ti 
mismo de cuan 
grande ha sido 
mi sinceridad 
o no con la 
vida y mis pa-

res”. 
A la fecha, el 

grupo está trabajando en su primer 
EP, del cual ya han liberado dos sen-
cillos: “Pez”, que les sirvió para postu-
lar por un cupo en Lollapalooza 2020 
-a través del Banco de Chile- y quedar 
60 dentro de las más de 3.000 bandas 
que respondieron a la convocatoria. 
Y “Tregua”, tema que hace poco estre-
nó su video lyrics. “Esperamos tener de 
aquí a fin de año listo el lanzamiento 
y videoclips de al menos dos cancio-
nes más del EP”, acotó Iturra. 

En cuanto a las proyecciones, el 
también guitarrista comentó que se 
están tomando las cosas con calma, 
sin apurar los procesos y consoli-
dando de a poco lo que proponen. 
“Nos planteamos un futuro bien am-
bicioso, por a la vez de mucha pa-
ciencia y sin caer en cosas que le 
quitan el alma a nuestros deseos 
musicales. Por ejemplo, nuestro EP 
lo estamos registrando con el pro-
ductor Arki de Estudio Artefacto, lo 
cual ha resultado un largo proceso 
de aprendizaje sobre lo que quere-
mos hacer, lo cual se ha ido desarro-
llando desde que liberamos el pri-
mer adelanto. Pretendemos seguir 
nutriéndonos de eso, de hacer las co-
sas bien en toda área, siempre con la 
gente indicada en cada paso. Obvio 
que eso tiene un costo, pero bueno, 
es lo que amamos hacer y sería fal-
tarse el respeto no interiorizarse en 
ello y no darle el profesionalismo 
que se requiere”, enfatizó.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL GRUPO LO 
COMPONEN Patricio 
Iturra  (voz y guitarra), 
Álex Gómez (bajo y 
coros) y José Tapia 
(batería y secuencias).

ha publicado a la fecha el 
power trío penquista: “Pez” y 
“Tregua”, este último cuenta 
con su respectivo lyrics video.

sencillos
2

Para saber y 
escuchar algo  
de su propuesta

Para quienes no conocen lo que ha registrado hasta el momento el grupo, visitar el canal de YouTube de Rémora, donde encontrarán el clip de “Tregua”, entre otras cosas. Lo mismo que en Spotify y sus redes sociales, como Instagram, vía en que de forma constante actualizan su acontecer musical como tocatas, lanzamientos y más.

La banda quedó 60 en una 
convocatoria -del Banco de 
Chile- a la que respondieron 
más de 3 mil bandas 
interesadas con hacerse de 
un cupo para estar en 
Lollapalooza 2020.

Participación  
muy meritoria

RÉMORA

Nadando contra la 
corriente al ritmo  
del rock alternativo
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Sociales

“Me quedo en casa porque así se protege a quienes más se quiere y a uno mismo; además de contribuir a 
que pronto volvamos a reunirnos, es el consejo a la comunidad de la Universidad de Concepción”.

Verónica Madrid Valdebenito, médico cirujano  
y directora de Servicios Estudiantiles UdeC

#MeQuedoEnCasa

SOCIÓLOGA BEATRIZ CID AGUAYO, 
profesora asociada, directora del Magíster 
de investigación social y desarrollo UdeC.

Covid-19
COMPARTIR LAS TAREAS DEL HOGAR 
DURANTE LA CUARENTENA 

El trabajo doméstico y el trabajo de los cuidados constituyen una parte importan-
te de la carga global del trabajo de una comunidad. Las encuestas de uso de 
tiempo implementadas en distintos países, señalan que este trabajo no pagado 
representa entre un 30 y un 40% del producto interno bruto. En nuestras socieda-
des parte de los cuidados los desarrollan el Estado y varios servicios 
privados -en los jardines infantiles, escuelas, servicios de limpieza, etc.-; pero en 
el contexto de confinamiento y pandemia este trabajo ha vuelto a concentrarse en 
las familias que se vuelven las principales cuidadoras. Ello ha significado, para la 
mayoría de las familias, redoblar la carga de trabajo doméstico y cuidados que 
realizan, por ejemplo, acompañando a los hijos a hacer las teletareas.

“A ello, se suma que -gracias a las tecnologías de la información- el hogar se ha vuelto para algunas familias (hay que decir familias privile-
giadas) su lugar de trabajo. Ello implica que en el espacio doméstico se superponen trabajo remunerado, trabajo de los cuidados y trabajo 
doméstico, construyéndose una triple jornada laboral. Esta, no siempre está bien distribuida en la familia, siendo las mujeres quienes asu-
men la parte mayor la misma”, explica la socióloga Beatriz Cid Aguayo, profesora asociada, directora del Magíster de investigación social y 
desarrollo de la Universidad de Concepción.

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN Bío Bío - TEL. 800 500 836

Organizar y distribuir en la familia los trabajos 
domésticos y de los cuidados. Todos/as 
pueden ayudar en la medida de sus 
capacidades.

ASIGNAR TAREAS DENTRO DEL HOGAR 

1.
Los y las cuidadores/as tienen que tener 
espacios de autocuidado: distraerse, hacer 
ejercicios, leer, conversar, descansar y 
dormir.

2.

Establecer agendas y horarios para distribuir 
los trabajos y el descanso.4.

En la medida de lo posible, separar espacios y 
tiempos entre el teletrabajo y el trabajo de los 
cuidados.3.

Organizarse y relajarse: se pueden hacer las 
cosas en forma más eficiente, pero no todo 
tiene porqué estar perfecto en la casa.5.
Establecer reglas claras con las hijas e hijos 
para que respeten el tiempo de trabajo y 
descanso de los padres.6.
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“Es una responsabilidad como ciudadano quedarse en casa y ser consciente con lo 
que está pasando a nivel mundial, y no subestimar la pandemia. Quedarnos en casa es 
ayudarnos entre todos y así colaboramos a terminar con esto lo antes posible”.

Josefina Viafora, basquetbolista UdeC

#MeQuedoEnCasa

anotó César Cortés en ese 
Clausura, siendo el goleador 
del equipo. Un tanto menos 
marcó Braian Rodríguez.

goles
8

Considerando el duro año 
anterior, la primera gran 
meta del acero era sólo 
quedar entre los 8 mejores. 

Playoffs eran el 
gran objetivo

HUACHIPATO CAMPEÓN 2012 (PARTE II)

Una vez salvados del descenso en 
2011, en Huachipato trabajaron 
para armar un plantel que los tuvie-
ra peleando por otros objetivos. En 
el equipo hubo una gran reestructu-
ración, con 12 jugadores menos y 
con nueve refuerzos, entre los que 
se encontraban Omar Merlo, Braian 
Rodríguez, Claudio Muñoz y Nery 
Veloso, entre otros. 

Y como en ese tiempo el sistema 
de campeonato aún era con pla-
yoffs, la primera gran meta del club 
era meterse en esa instancia, don-
de los ocho mejores llegaban. El 
acero fue noveno, obteniendo los 
mismos 23 puntos que el octavo 
clasificado, Cobreloa, que por dife-
rencia de sólo un gol celebró su in-
greso a la postemporada. El Apertu-
ra fue una gran decepción. 

 
Muchas críticas 

Nadie estaba feliz en Talcahuano. 
El único objetivo del semestre no se 
había cumplido y el DT Pellicer era 
cuestionado por algunos hinchas, 
que también apuntaban dardos al 
plantel. “Fue un inicio dubitativo. 
Nos jugábamos el ingreso a esos 
playoffs ante la ‘U’ y perdimos, por 
lo que pensando en el otro torneo, 
de inmediato nos propusimos que 
sí o sí debíamos llegar clasificados 
a la última fecha”, recordó César 
Cortés. 

Así arrancó el Clausura. 17 fechas 
vibrantes e irregulares, tuvieron a 
Huachipato en el puesto 11 hasta la 
duodécima jornada. 
Los playoffs 
seguían muy 
lejos y en el 
plantel hubo 
más de algún 
quiebre. “Costó 
enrolar al equi-
po. Tuvimos pro-
blemas y diferen-
cias por actos que 
no corresponden. 
Hablamos bien las 
cosas y eso unió aún más al grupo. 
Lo que no te mata, te fortalece, y eso 
nos pasó a nosotros”, reveló Gabriel 
Sandoval. 

Rumores afirmaban que un par 

Los problemas y obstáculos 
hicieron más fuerte al acero

cuerpo técnico. 
La recta final fue cuesta arriba 

para Huachipato. En cinco fechas, 
la usina debía meterse como fuese 
entre los ocho mejores y ahí fue 
donde el equipo de Pellicer le faltó 
el respeto a sus rivales. Los triunfos 
sobre UdeC en el CAP (2-0), la UC en 
San Carlos (2-0) , el empate frente al 
Audax (1-1) y una enorme victoria 

FOTO: AGENCIA UNO

sobre La Calera como visita (2-0), 
dejaron al acero instalado en pla-
yoffs, a falta del durísimo partido en 
la última fecha ante U. de Chile en 
Talcahuano. “Agarramos vuelo y nos 
transformamos en un equipo de 
grandes hombres. Antes de jugar 
contra La Calera, sabíamos que no 
nos podía pasar otra vez lo mismo 
que el primer semestre”, aseguró 
Cortés, en un análisis totalmente 
real, tomando en cuenta que la “U” 
los goleó 3-0 en el CAP en el último 
duelo de la fase regular. 

Así, Huachipato clasificó en el 
sexto lugar con 25 puntos a playoffs, 
con siete triunfos, cuatro empates 
y seis derrotas en los 17 partidos que 
jugó. “Hicimos un torneo normal, 
pero llegando a la parte final del 
campeonato y tal como decimos 
siempre los futbolistas, nos creímos 
el cuento “, sentenció Sandoval.  

En el acero aún no sabían que lo 
mejor estaba por venir.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

de jugadores entrenaban sin mu-
chas ganas y que otros no llegaban 
en condiciones ideales a las prácti-
cas. Aquello, por ejemplo, dejó en la 
banca a Cristián Muñoz y abrió paso 
en el arco a Nery Veloso. Pese a no 
tener que ver con ninguno de los ac-
tos anteriormente mencionados, el 
“Tigre” era el referente del plantel 
que pagó los platos rotos frente al 
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UN GRUPO UNIDO marcó la 
diferencia para que la usina 
terminara dejando atrás los 
problemas y gritando campeón 
a fin de año.

NEW
S

NEW
S

NEWS

Memoria

Deportiva

Una irregular campaña tuvo cuestionado al DT Pellicer y a los 
jugadores, pero la usina se repuso a ello y terminó levantando 
el título. “Nos creímos el cuento”, confesó Gabriel Sandoval.

Quienes lo conocieron, aseguran que fue una persona 
que, como pocos, transmitió un cariño y amor únicos por la 
Universidad de Concepción. Uno de los socios fundadores 
del Club Deportivo de la principal casa de estudios penquis-
ta, Alejandro Abuter Campos, falleció en las últimas horas, 
dejando un legado imborrable entre quienes tuvieron el ho-
nor de compartir con él. 

Gran contador de historias, abogado, destacado docente 

en la Facultad de Derecho de la UdeC, gran profesional y un 
activo colaborador de la institución, Alejandro Abuter llevó 
siempre muy dentro los colores auricielos. 

El ex directivo redactó los estatutos del club, demostran-
do su gran capacidad también al tener una exitosa y exten-
sa carrera como docente de derecho procesal. Su partida, sin 
duda, dejó un profundo dolor en sus cercanos, quienes siem-
pre destacaron su enorme espíritu universitario.

Club UdeC lamenta partida de socio fundador Alejandro Abuter
FOTO: PANORAMA UDEC 
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“Creo que esto no se trata de motivación, se trata de buscar el bien colectivo. Si que-
remos volver a la vida ‘normal’, debemos poner de nuestra parte. No sirve absolutamen-
te de nada que se cuiden algunos. ¡Esto es tarea de todos!”.

Julián Piérart, jugador y técnico de squash

#MeQuedoEnCasa

ÁLVARO PIMENTEL ANALIZA SU PRESENTE EN NORTEAMÉRICA

Para cualquier otro chico 
de su edad, sin dudas, que sa-
lir al extranjero y dejar de 
lado familia y amigos habría 
sido más complicado. Sin 
embargo, Álvaro Pimentel 
aseguró que la adaptación en 
Estados Unidos, donde cum-
plió una temporada en Flori-
da National University, no le 
fue para nada difícil. 

“Creo que la transición no 
se me dificultó, porque ya ha-
bía vivido en otro país. Es dis-
tinto acá en cuanto a costum-
bre, pero, como te dije, no fue 
un problema. Si bien hay co-
sas que no comparto, las res-
peto completamente. El idio-
ma no es una barrera y lo he 
aprendido a hablar fluida-
mente. Todo bien hasta aho-
ra”, comentó. 

De su equipo y el nivel del 
juego, contó que “ya llevo 
un año y medio acá, partici-
po en la Liga Naia o National 
Association of Intercollegia-
te Athletics. Es muy compe-
titivo, los partidos son de 
un ritmo intenso y siento 
que estoy mejorando mu-
cho con el roce del campeo-
nato. El primer año lo hice 
en High School, ahora mis-
mo estoy en College (univer-
sidad) y he tenido buenos 
números a mi parecer”. 

Al respecto, agregó que 
“antes de la pandemia, ha-
bíamos clasificado al cam-
peonato nacional, el Uscaa. 
Se juega a un partido, de eli-
minación directa, como la 
Ncaa. Debido a todo esto, se 
suspendió la temporada y co-
menzaremos la otra en agos-
to, si ya todo está normal para 
esa fecha”. 

 
Pensando en rojo 

Pimentel es parte de la de-
nominada “generación dora-
da” del básquetbol chileno, 
que ganó el Sudamericano 
Sub 17 en 2017. Tal como va-
rios de ese plantel, está ju-
gando en el extranjero, pero 

Un talento del básquetbol local que 
quiere dar el salto en Estados Unidos

La emergencia sanitaria le impidió disputar el campeonato nacional Uscaa, al que 
había clasificado con Florida National University. Asegura que ha crecido mucho con 
el nivel del juego y espera volver a vestir la camiseta de la selección chilena.
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es cauto al momento de pro-
yectarse en el deporte. 

“Mi idea es quedarme por 
los cuatro años que dura la 
universidad, hasta 2023. Es-
toy estudiando Ciencias Na-
turales y me ha ido bastan-
te bien: tengo un promedio 
de 3.6 sobre 4. Después de 
eso, no sé lo que haré. Aún 
falta mucho -terminará la 
universidad en 2023- y de-
pende de mi desempeño 
académico y deportivo si 
juego profesional o me dedi-
co a otra cosa”, indicó. 

En Estados Unidos, vive en 

un departamento cerca de su 
universidad, junto a otros tres 
compañeros de equipo. “To-
dos son de República Domi-
nicana y nos llevamos bas-
tante bien, hay una buena 
convivencia”, señaló. 

Por la selección, tras ese 
histórico sudamericano tam-
bién fue parte del elenco que 
disputó el Premundial Sub 17 
en 2018, donde la “Rojita” no 
pudo conseguir un boleto a la 
cita planetaria de la catego-
ría, que se disputaría más tar-
de en Canadá. Además, fue 
parte del elenco campeón en 
la modalidad 3x3 de los Jue-
gos Sudamericanos de la Ju-
ventud, en Santiago 2017. 
Confesó que sigue lo que pasa 
con el básquetbol nacional, 
sobre todo con la “Roja”, y 
que se ilusiona con una futu-
ra convocatoria. 

Del básquetbol chileno, 
sigo a la selección más que 
nada. Me encantaría volver a 
ser nominado, jugar por Chi-
le es distinto a todo”, aseguró 
Pimentel.

PIMENTEL está en 
su natal Los 

Ángeles. “Viajé el 
18 de marzo y 

llegué al día 
siguiente a Chile. 

Fue un vuelo 
tranquilo y tomé 

todas las 
precauciones 

sanitarias”, dijo.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos y 
lamentamos comunicar la partida de nuestra amada madre, suegra y abuelita. Sra. 
 

ROSA LLANCALEO COLLIO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio, Alcázar 4717, Alto Costanera, Hualpén. Su 
funeral será hoy, saliendo el cortejo a las 13:45 h, en dirección al cementerio Parque 
Concepción. 
 
Gonzalo Burgos Llancaleo, Señora e Hijos 
 
Hualpén, 11 de abril de 2020.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sábado Santo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


	11.04.2020_CONCE-Conce--1
	11.04.2020_CONCE-Conce--2
	11.04.2020_CONCE-Conce--3
	11.04.2020_CONCE-Conce--4
	11.04.2020_CONCE-Conce--5
	11.04.2020_CONCE-Conce--6
	11.04.2020_CONCE-Conce--7
	11.04.2020_CONCE-Conce--8
	11.04.2020_CONCE-Conce--9
	11.04.2020_CONCE-Conce--10
	11.04.2020_CONCE-Conce--11
	11.04.2020_CONCE-Conce--12
	11.04.2020_CONCE-Conce--13
	11.04.2020_CONCE-Conce--14
	11.04.2020_CONCE-Conce--15
	11.04.2020_CONCE-Conce--16

